
2024.3.5 | TUE

2024.3.5 | TUE

2024.3.5 | 星期二

2024 年3月5日 星期二

2024.3.5 | TUE

2024 年3月5日 星期二

P?? www.lionrockdaily.comP5 www.lionrockdaily.com 2024.3.12 | TUE

2024.3.12 | TUE

2024.3.12 | 星期二

2024 年3月12日 星期二

2024.3.12 | TUE

2024 年3月12日 星期二
十四屆全國人大二次會議第

三場「部長通道」11日舉行集中
採訪活動。文化和旅遊部部長孫
業禮在回應提問時表示，入境遊
客支付難是一個始料未及的新問
題。「中國數字支付的普及率可
能高出其他國家一倍甚至兩倍，
這反而使得我們在國際上『不接
地氣』了，跟國外形成了反向的
數字鴻溝，國外的遊客到我們這
裏『水土不服』。」他指出為解
決這一問題，將採取大額刷卡、
小額掃碼、現金兜底等一系列舉
措，來方便外國遊客入境支付。

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一
一一
一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一
一一
一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一

一一一一一一
一一
一一一一一一
一一一一一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一
一一
一一一一一一

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一
一一
一一
一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一

加煙稅未見其利先見其害
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今年是香港重振經濟的關鍵
年。財政司司長剛剛公布的財政
預算案務實有為，對來年帶動經
濟發展產生非常積極正面的動

力。不過，預算案又再大幅增加煙
草稅，卻是太急於求成而未經深思熟

慮，事實也立即發生了未見其利而先見其害
的結果。財政預算案甫公布不足半個月，海
關於三月初連續兩天，分別在元朗和荃灣偵
破走私香煙和涉及兩個懷疑私煙儲存倉庫的
案件，檢獲共約1,120萬支懷疑私煙，估計
市值共約5,000萬元，應課稅值共約3,700
萬元。
本港現時煙民數字有近60萬，儘管當局

不斷出招勸煙民戒煙，惟成效毫不顯著。理
由其實很簡單，市面上的完税香煙貴，煙民
仍可退而求其次選擇私煙。在加稅之後，本
港完稅煙每包平均要售100元，但私煙足足
便宜一半，有些冒牌老鼠煙更只需30餘元一
包，煙民負擔不起完稅煙，市面仍有大把選

擇，又怎會有動力戒煙？老鼠煙利潤本來已
優厚，加煙稅令私煙集團的利潤更多，這無
疑更助長販商向煙民大力推銷。奈何當局對
於時下猖獗私煙氾濫，除了海關掃蕩之外，
似乎已苦無對策。
當局於23-24年度原先預計煙草稅收會

有94億元，但其實該年度首九個月煙草稅收
僅有41.8億元，連預算目標一半也達不到。
儘管財爺近日下調了預算目標至85億，但相
信仍然難以達標。事實上，海關已盡了力堵
截，近年檢獲私煙數量屢創新高，去年達
6.5億支，較2020年高出逾兩倍。損失稅
收，加上偵緝私煙的經費，可謂雙重賠本。
加煙稅是一種懲罰政策，長遠的控煙方

向，應以更全面及更有系統的措施。當局應
增撥資源，尤其增加教育方面經費，先從兒
童着手，令他們了解吸煙的害處，從而影響
他們的父母戒煙，同時配合教育及獎勵並行
的機制，提升計劃成效，這些方式在外國都
有成功例子，值得當局好好參考反思。
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文旅部：採大額刷卡小額掃碼現金兜底

多舉措破解入境遊客支付難

針對記者提出的博物館預約難、黃牛
倒票、強迫購物、境外遊客支付難

等問題，孫業禮一一給出明確回應。他表
示，「這些問題都是客觀存在的，說明文
化和旅遊的發展與人民群眾的需求、與人
民群眾對美好生活的嚮往還有差距。這些
問題在前期已經暴露出來了，我們也正在
採取一系列舉措，大力進行改進，有些也
已經取得了階段性的成果。」

將升級POS機 方便遊客刷卡

針對入境遊客支付難問題，日前，國
務院辦公廳印發《關於進一步優化支付服
務提升支付便利性的意見》。「我們正在
落實，總的原則就是大額刷卡、小額掃
碼、現金兜底，大額刷卡是因為外國人習
慣用POS機，有一段時間我們的POS機

不大用了，現在要升級改造，讓它更加適
合外國遊客刷卡使用。」孫業禮說。
關於小額掃碼，孫業禮解釋，主要是

外國遊客過去的手續比較繁雜，現在有關
部門與平台和企業研究，在技術上解決，
盡量減少綁定國內程序登記過多信息，簡
化手續。
他還表示，從簽證、航班、入住酒

店、購物、旅遊，國外遊客來中國旅遊
時，哪一個環節有問題就打通哪一個環
節，有什麼問題就解決什麼問題，「相信
隨着一系列政策的落地實施，國外的遊客
到中國旅遊，一定能夠享受和國內遊客在
吃住行購上一樣的便利。」

「Welcome to China！」孫業禮最
後用英語歡迎世界各國遊客到中國參觀旅
遊，領略古老中國獨特神奇的文化魅力，

了解現代中國日新月異的發展變化。

硬性措施限制黃牛倒票空間

另外，針對大型文藝演出「一票難
求」甚至出現「黃牛」倒票的現象，孫業
禮表示，去年疫情防控平穩轉段後，一些
大型文藝演出逐步恢復，出現了「一票難
求」甚至是「黃牛倒票」的現象。文旅部
門對此採取了一些硬性措施，比如實名購
票、實名入場，並要求所有大型文藝演出
的門票，公開銷售比例不得少於85%，限
制黃牛倒票的空間。
此外，文旅部門將加大對低價遊哄騙

顧客、強迫購物的整治力度。一旦發現上
述問題，應第一時間請相關司法部門核實
情況，若情況屬實，則按規定進行賠償、
道歉或者處罰。

中國外貿上半年料保持增長
中國海關總署署長俞建華 11 日

稱，今年中國外貿開局良好，初步判
斷上半年可以保持在增長通道。
俞建華在當天舉行的十四屆全國

人大二次會議「部長通道」上表示，
今年以來中國進出口延續向好態勢，
實現了「開門紅」。1月、2月，中國
進出口額達到6.6萬億元（人民幣，下
同），同比增長8.7%，其中出口同比
增長10.3%，規模比上一個歷史高點
的2022年同期增加了近4,300億元。
他表示，中國外貿的有利因素正

在積聚。1月、2月海關報關單量增加
了一成多，進出境的交通運輸工具增
長幅度更大，企業經營信心持續增
強，境內境外收發貨人的活躍度明顯
提升。海關最新調查發現，計劃擴大
出口、擴大進口的企業佔比增加了23
個百分點，是去年以來的最高值。
談及下一步穩外貿安排，俞建華

稱，將根據今年的新形勢、新情況、
新要求出台更多有針對性的便利化措
施，促進跨境電商發展。此外，還將
繼續做好對外貿的監測、統計、分
析，做好景氣指數調查，為企業抓訂
單、安排生產提供海關服務。
另外，中國國家金融監督管理總

局局長李雲澤11日稱，當前中國金融
風險總體可控，將嚴肅查處影響金融
穩定的違法違規問題。
李雲澤在當天「部長通道」上

說，中國銀行業保險業運行平穩，尤
其主要金融機構經營穩健，金融安全
基本盤非常穩固。無論對照國際還是
國內監管標準，中國金融業的主要
「體檢指標」都處於「健康區間」。
他介紹，截至去年末，中國商業銀行
不 良 貸 款 率 1.6% 、 撥 備 覆 蓋 率
205%、資本充足率15%，保險償付能
力充足率197%。
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據 新 華 社 報
道，第十四屆全國人
民代表大會第二次會
議在圓滿完成各項議
程後，11日下午在
北京人民大會堂閉
幕。大會批准政府工
作報告、全國人大常
委會工作報告等。大

會通過新修訂的國務院組織法，國家主席習
近平簽署第21號主席令予以公布。
閉幕會由大會主席團常務主席、執行

主席趙樂際主持。會議經表決，通過了十
四屆全國人大二次會議關於政府工作報告
的決議。決議指出，會議充分肯定國務院
過去一年的工作，同意報告提出的2024
年經濟社會發展的總體要求、政策取向和
工作任務，決定批准這個報告。會議經表
決，通過了新修訂的國務院組織法。這部
法律自公布之日起施行。
會議表決通過了十四屆全國人大二次

會議關於2023年國民經濟和社會發展計
劃執行情況與2024年國民經濟和社會發
展計劃的決議，決定批准關於2023年國
民經濟和社會發展計劃執行情況與2024
年國民經濟和社會發展計劃草案的報告，
批准2024年國民經濟和社會發展計劃；
表決通過了十四屆全國人大二次會議關於
2023年中央和地方預算執行情況與2024
年中央和地方預算的決議，批准2024年
中央預算。
會議經表決，通過十四屆全國人大二次

會議關於最高人民法院工作報告的決議、關
於最高人民檢察院工作報告決議。
趙樂際說，今年是中華人民共和國成

立75周年，是實現「十四五」規劃目標
任務的關鍵一年。他指出，團結奮鬥是中
國人民創造歷史偉業的必由之路。讓我們
更加緊密地團結在以習近平同志為核心的
黨中央周圍，萬眾一心，拚搏奮進，為以
中國式現代化全面推進強國建設、民族復
興偉業而不懈奮鬥。

■入境遊客支付難是一個
始料未及的新問題。




